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2008年，刘翔在鸟巢伤退，7年之后，
刘翔再度现身“鸟巢”，如今的身份却是
田径世锦赛央视的解说嘉宾。虽然有消
息源表示刘翔的酬劳是一天2000元，但
实际上刘翔这一次完全是义务解说，他
甚至为了出现在“鸟巢”而放弃了某真人
秀节目的千万元合约。刘翔说：“我是真
的热爱田径，才来帮央视做嘉宾，向大家
介绍田径赛对自己来说是义不容辞的责
任。这样的体验倒是蛮新鲜的，也是一
种尝试。”

解说前反复翻20多页材料

就像以往比赛前的备战一样，刘翔
解说前也要好好准备一番。所谓隔行如
隔山，虽然刘翔是公众人物，早就习惯了
出现在聚光灯下，但解说考验的是口才
和逻辑思维。刘翔来不得半点马虎。

8月22日下午3点，刘翔准时出现在
“鸟巢”央视的转播席。“这么美的赛场，
我也真的很想跑一次。”扶着演播台旁的
围栏俯瞰着鸟巢内的赛场，刘翔若有所
思地感慨道。首次解说也好像是一次

“比赛”，刘翔显得很紧张。“有点紧张
啦。”转播前的化妆中，刘翔不时对身旁
人笑着说道。

对于这次为央视担任解说嘉宾，刘
翔在准备的过程中非常重视。化妆后，
刘翔从自己的背包中拿出一沓20多页的
材料，反复翻看着解说要点。据现场陪
伴刘翔的上海队教练李国雄介绍，对于
本次解说，刘翔的准备工作做得非常认
真。“如果说专业解说员在直播前用1个小
时准备，刘翔就要花上3个小时的准备时
间。”李国雄表示，刘翔的解说首秀，先是
和央视名嘴沙桐在开幕式前为观众做45
分钟的赛前节目专题，随后又与田径专项
解说员杨健一起解说男子百米预赛。

在45分钟的专题节目中，第一次担
任解说员的刘翔一开始稍显紧张，待节
目过半后，刘翔就已经进入角色。在插
播纪录片时，沙桐对身旁的刘翔伸出大
拇指，认可他的表现。

为田径世锦赛拒千万合约

退役之后，很多消息源都表示刘翔
会转战娱乐圈并参与某真人秀节目，但
截至目前，“翔之队”并未明确表示刘翔
会参加娱乐节目。

其实，运动员退役后转型为解说员
的先例不少，比如乒乓球前世界冠军杨
影、游泳名将周雅菲等人。那么，刘翔会
不会彻底转型为体育解说员呢？“应该
不会做专业的（主持人），因为毕竟不是
自己的专长嘛。”尽管获得名嘴搭档的
赞扬，但刘翔仍旧谦虚地表示，未来不
会转型成为专业的体育解说员。本次
北京世锦赛，央视邀请刘翔、王军霞、白
雪、史冬鹏、王丽萍等 13 位体坛名将担
任解说嘉宾。

针对刘翔的报酬问题，曾有媒体表
示，刘翔解说一场2000元。据记者了解，
如果当真如此，那么这一价位应该远高
于一般央视体育频道解说嘉宾的酬劳。
不过，另有消息源透露，刘翔此次在央
视体育频道解说世锦赛完全是义务的，
甚至在央视邀请刘翔担任本次世锦赛
解说嘉宾的同时，有真人秀节目也对刘
翔发出邀请，更是开出 8 位数千万元薪
金的酬劳，但刘翔依然选择来央视当解
说嘉宾。 （华商）

义务解说田径世锦赛
拒千万合约

刘翔坦言：
献声田径是责任

中国选手苏炳添（右图）8月23日在北
京田径世锦赛上以9秒99的佳绩闯入男子
百米决赛，成为历史上首位晋级世锦赛男
子百米决赛的亚洲选手。24日，苏炳添在

“鸟巢”接受了新华社记者的专访。

坚信会突破9秒99

在取得23日的历史性时刻突破之后，
苏炳添说，从鸟巢比赛完后回到驻地，洗完
澡已是24日凌晨了。起床后，给家里打了
电话，父母都很为自己高兴，“父母夸我很
棒，让我继续努力”。

苏炳添认为自己已两次跑出9秒99的
成绩，有充分的信心突破这一关。“因为在
改变技术动作后，现在已逐渐适应新的动
作技术要求，同时自己的大赛经验和心理
也越来越丰富，不会再像原来那样鲁莽。
更重要的是这一次跑进了决赛赛场上，自
信心更足了。”

苏炳添表示，自己下一个目标是明年
的里约奥运会上实现突破。“未来就是要巩
固好自己的优势，每一场比赛都认真去比，
不留遗憾，发挥出当时的最好状态。至于
能否闯进里约奥运会男子百米决赛这个问
题，不会想得太多。如果在奥运会上突破9
秒99大关，就算很好地完成任务了。如果
能够在奥运会上既突破 9秒 99又闯进决
赛，那就太高兴啦！”

谈及世锦赛决赛时有些保守，苏炳添
表示那是因为在半决赛中全力拼了，决赛
时体能下降得厉害，“我能够站在世锦赛男
子百米决赛的跑道中，并不只是一个人在
奔跑。从站在起跑线的那一刻起，我就知
道自己代表的不是一个人，而是代表着整
个中国短跑界，因为这一时刻也是很多前
辈追求了一生的梦想”。

“决赛时，我站在起跑器上、手放在线
上、头低下来，心里就一个想法，不要抢跑，
一定要安全跑下来，不管是不是最后一
名。这是最关键的。因为这一枪是不容有
失的，这是田径世锦赛男子百米决赛赛场

上的一个名次，不要的话太可惜了！我觉
得一定要做到最安全。”

刘翔是我的福星

苏炳添说自己两次跑出 9 秒 99 的佳
绩，“飞人”刘翔都在现场。榜样的力量是
很大的，“我想他真的是我的福星，除了这
两次比赛，我2012年在日本参加比赛时，也
跑出了不错的成绩。刘翔也参加了那一次
比赛。刘翔在自己的运动生涯的黄金时
间，用出色的成绩告诉世界，许多以前的禁
区，经过努力，中国人也是可以做到的，而
且不止一次能够做到”。

苏炳添说，23日晚上第一次站在百米
飞人决赛的现场，面对身边那些欧美顶级
选手，面对着现场数万人的呼喊和助威声，
那一瞬间，一下子就理解了刘翔，理解了他
当年带着多么大的压力去训练和比赛。大
家都对他的表现太期待了。“我不愿意接受
别人给加的诸如刘翔接班人啥的头衔。对
我来说最好的办法就是做好自己，因为比
赛是我自己去比，没有好的训练和比赛，什
么都不成立。我要认真地做好每一次训练
和比赛，不留下遗憾。”

宅男、火锅和电视剧

苏炳添表示，任何一个运动员都是垫铺
石，都会有自己时代的结束，有出色的表现让
后人更好地去追赶去超越。每个运动员都不
可能常胜，自己也不可能每次跑进10秒。需
要有非常出色的发挥才能踏进十秒大关。

“这一次闯进决赛不仅对自己更有信
心了，我想也会让更多的中国队年轻运动
员有信心了。相信看到了这次百米飞人大
赛上的这一幕，以后会有更多的中国运动
员敢想敢做了。”

谈及自己的业余生活时，苏炳添说自
己其实是个地地道道的宅男。“因为现在正
是我职业生涯的黄金时期，我会把几乎全
部的注意力都放在训练和比赛上。日常训

练之余，会和队友们约着一块儿看电影逛
街，买菜回来涮火锅。另外就是看电视剧，
美剧、港剧都有。还有一个爱好就是喜欢
泡在汽车论坛上看别人分享选车和用车的
心得。”

“在北京训练和比赛期间，就更宅了。
在广州时虽然也宅，但每个周末也都会出
去跟朋友聚一聚。但到北京的集训和比
赛，强度大、任务重，自己也不愿出去，因为
出去对体能的消耗太大了。”

苏炳添对田径运动非常感恩，“因为走
的是一条我自己喜欢的道路。虽然经常会
很累，但是很开心，这一辈子的人生留下了
很好的回忆。至于个人婚姻生活等，都要
等 到 2016 年 奥 运 会 以 后 再 考 虑 了 ！”

（新华社北京8月24日电）

里约奥运会后
才考虑个人问题
——专访亚洲百米“飞人”苏炳添

解说席上的刘翔（左）

8月 24日，中国选手李金哲在比赛中以
8米10的成绩晋级决赛。

当日，2015年国际田联世界田径锦标赛
男子跳远资格赛在北京国家体育场“鸟巢”
举行，中国三将李金哲、高兴龙和王嘉男全
部进入男子跳远决赛，李玲成功进入女子撑
竿跳决赛，苏欣悦进入女子铁饼决赛。

新华社记者 岳月伟 摄

中国三将进跳远决赛

本报讯 昨日，北京田径世锦赛进入第
三个比赛日的争夺。在压轴大戏女子100米
决赛中，弗雷泽以10秒76获得金牌，荷兰选
手齐珀斯以10秒81的全国最好成绩摘得银
牌，多莉·鲍伊以10秒86拿到铜牌。

比赛开始后特立尼达和多巴哥选手

巴蒂斯特0.127秒的反应时是全场最快，齐
珀斯 0.129秒紧随其后，弗雷泽的 0.161秒
反应时反而在 8名选手中只位列倒数第
三。但是依靠着强大的加速能力，弗雷泽
后程赶上率先冲过终点，以 10秒 76摘得
金牌，顺利实现了世锦赛的三连冠。

女子100米的世界纪录由美国选手福
劳伦斯·格里菲斯·约内尔保持，她在1988
年跑出了10秒49的惊人成绩。世锦赛纪
录由马里昂·琼斯在1999年创造，成绩是
10秒70，今年的最好成绩则是弗雷泽在法
国创造的10秒74。 （王莉）

女子百米决战
弗雷泽10秒76摘金


